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ГОД В ГОСДУМЕ: 
ИТОГИ И РЕЗУЛЬТАТЫ
Как обстоят дела с выполнением обещаний у партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ? Подводим итоги годы работы в 
Госдуме. 

84 законопроекта внесла 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, выполняя 
обещанное избирателям год назад. 
Большинство из них заблокировала 
партия власти. Тем не менее, даже 
работая в меньшинстве, депутаты 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ одержали 
целый ряд знаковых побед. Что 
удалось сделать, над чем еще 
предстоит поработать? 

Читайте на стр. 3



Валерий ГАРТУНГ
законопроектов: в том числе о повышении пенсий, о продлении бесплатной прива-
тизации, о дополнительных соцгарантиях бюджетникам, о мерах поддержки моло-
дых семей, о возврате прямых выборов мэров, о соцзащите инвалидов, о расходах 

бюджета на здравоохранение, образование и культуру, выделении средств на капремонт домов, 
приватизированных в ненадлежащем состоянии и другие.

выступления в Госдуме. По итогам первого квартала года, Валерий Гартунг был 
признан лидером по количеству выступлений на пленарных заседаниях.

депутатских запросов 
отправлено для решения 
проблем избирателей.

обращений от граждан 
поступило в обществен-
ные приемные депутата.
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В десятке самых эффективных 
депутатов Государственной Думы

Единственным депутатом Госдумы от 
Челябинской области, которого эксперты 
портала «Депутат.Клуб» включили в 
топ-10 наиболее эффективно работаю-
щих депутатов России, стал предсе-
датель регионального отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Вале-
рий Гартунг. 

Главными критериями оценки 
работы парламентариев стали: 
депутатская активность, участие в 
разработке, доработке и продви-
жении законопроектов, а также 
работа с экспертами, населением, 
активность в интернете и медий-
ность. Валерий Гартунг получил на-
иболее высокие баллы по индексу 
активности в Государствен-
ной Думе и экспертной 
оценке работы в 
регионе. На первом 

месте  
в Госдуме по количеству 

выступлений

Портал «Все выборы» разработал рейтинг открытости депутатов Государственной думы за пер-
вый квартал 2017 года. По его итогам справедливоросс Валерий Гартунг был признан лидером по 
количеству выступлений. В рейтинге открытости депутат занял 21 место (из 448).

Авторы рейтинга учитывали количество публичных выступлений в Госдуме, медиарейтинг, 
разницу положительных и отрицательных упоминаний депутата, наличие личного сайта и актив-
ность ведения социальных сетей. 

Награжден грамотой 
Правительства

Премьер-министр отметил парламента-
рия за заслуги в законотворческой дея-

тельности и многолетний добросовестный 
труд. 

«Благодарность от Правительства 
стала для меня неожиданностью, – 
признает депутат. – Надеюсь, что 
критика и предложения, которые 
я озвучиваю в Государственной 
Думе, окажутся полезными и для 
Правительства, и для страны. Я 
считаю, тот факт, что мне объявили 
благодарность – это признак того, 
что меня иногда все-таки слышат 

и, возможно, с чем-то даже 
соглашаются».

В пятерке 
самых известных людей 

Челябинской области

В соответствии с региональным рейтингом 
известности политиков и бизнесменов, опублико-
ванным челябинским филиалом РАНХиГС, депу-
тат Государственной Думы, председатель регио-
нального отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Валерий Гартунг занял четвертое место. 

И Т О Г И  И  Р Е З У Л Ь Т А Т Ы

Плата за роуминг – это анахронизм
Справедливороссы внесли в Госдуму законопроект, предполагающий отмену национального роуминга. 

Дело в том, что внутренний ро-
уминг вводился в нашей стране как 
компенсация для сотовых компа-
ний, которые изначально вынужде-
ны были осуществлять соединения 
через единого общероссийского 
оператора связи и несли в связи с 
этим дополнительные издержки. 
«Сегодня подобный механизм 
применяется крайне редко, так что 
плата за внутренний роуминг стала 
просто анахронизмом. Не говоря 
уже о ее избыточности», – пояснил 
Сергей Миронов. 

Отказ от внутреннего роумин-
га – мировая тенденция, отметил 

он. Многие страны, включая США, 
отменили его давно. А 15 июня ро-
уминг для абонентов стран ЕС пре-
кратил действовать на территории 
всего Евросоюза. «Мы считаем, что 
вслед за «мобильным рабством» 
следует отменить в нашей стране и 
плату за роуминг, – заявил Сергей 
Миронов. – Ликвидация для або-
нентов «границ» между российски-
ми регионами – давно назревшая 
мера, которая повысит доступность 
мобильной связи и сделает более 
прозрачными тарифы операторов».

Кстати, на днях Федеральная 
антимонопольная служба возбудила 

дела в отношении сотовых опера-
торов «большой четверки» в связи 
с необоснованно высокими тари-
фами в национальном роуминге. 
Требования ФАС в установленный 
срок отменить повышенные тарифы 
на связь вне «домашнего» региона 
операторы не выполнили. «Феде-
ральная антимонопольная служба 
активно выступает за ликвидацию 
роуминга, делает все возможное 
в пределах своих полномочий. Но 
пока эта борьба складывается не 
в пользу ведомства и абонентов. 
Например, предыдущие предпи-
сания ФАС об отмене наценок в 

роуминге ни один оператор так и 
не выполнил, – заявил парламен-
тарий. – Убежден, для того, чтобы 
победить этот анахронизм, необхо-
димо законодательное решение. В 
частности, принятие законодатель-
ной инициативы нашей фракции в 
Госдуме». 



Предложение Результат

Отмена взносов на капремонт 1. Поправки в Жилищный кодекс, вводящие льготы – теперь определен-
ные категории граждан получают компенсации за капремонт.
2. Конституционный суд обязал правительство Российской Федерации 
предусмотреть деньги в бюджете на выполнение обязательств государ-
ства по капремонту домов, приватизированных в ненадлежащем состоя-
нии.

Отмена транспортного налога Частично требование было выполнено – транспортный налог отменен для 
водителей, которые платят взносы по системе Платон.

Отказ от исчисления налога на 
имущество, исходя из кадастро-
вой стоимости

Требование было удовлетворено полностью: резкий рост выплат по нало-
гу на имущество удалось предотвратить.

Индексировать пенсии всем пен-
сионерам не менее, чем на уро-
вень инфляции

Выполнено частично – индексацию вернули только неработающим пенси-
онерам. Для того чтобы добиться индексации и для работающих, депу-
таты неоднократно вносили законопроекты и поправки, тем не менее, 
партия большинства к ним не прислушалась.

ПОБЕДЫ

• Закон о бессрочной прива-
тизации: теперь у жителей обще-
житий и муниципальных квартир 
есть время на то, чтобы офор-
мить жилье в собственность.

• Изменения в закон о ренова-
ции: в ходе дискуссии поправка-
ми удалось внести все требова-
ния СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. 
Теперь 90 процентов участников 
программы поддерживают закон.

• Поправки в закон об ОСАГО: 
теперь люди, автомобили кото-
рых пострадали в авариях, полу-
чат реальное возмещение в виде 
качественного ремонта только из 
новых деталей. 

проиндексировать пенсии 
работающим пенсионерам;

выделить средства на 
капремонт домов, приватизирован-
ных в ненадлежащем состоянии за 
счет государства;

выделить средства на 
достройку метро; 

Законодательно закрепить 
выделение из бюджета средств на 
здравоохранение, образование и 

культуру в размере соответственно 
не менее 7, 7 и 3 процентов от 
расходной части;

без проведения собрания, 
по умолчанию начислять плату за 

ОДН по наименьшему варианту, 
наиболее выгодному для жильцов;

Поддержать село: вернуть 
доплаты сельским пенсионерам, 
субсидировать обновление парка 
сельхозтехники. 

«Подводя итоги работы Гос-
думы за год, к сожалению, надо 
признать, что правительство 
продолжает перекладывать 
бремя экономических трудностей 
на граждан и, прежде всего, на 
пенсионеров, – комментирует 
депутат Валерий Гартунг. – По 
инициативе правительства боль-
шинство в Государственной Думе 
приняло решение отказаться от 
индексации пенсий работающим 
пенсионерам. Это глупо, недаль-
новидно и несправедливо. Нужно 
решать проблемы бюджета не 
за счет граждан, а за счет тех 
источников, которые имеются в 
распоряжении правительства. 
Надо навести порядок в государ-
ственных закупках. Госкомпании 
почти на 25 триллионов рублей в 
год закупают у единственного по-
ставщика. Если их заменить кон-
курентными закупками, то цена 
может снизиться на 10-20 %. Это 
2,5-5 триллионов рублей эконо-
мии для бюджета. На эти деньги 
можно было бы вторую пенсию 
всем пенсионерам платить. 

Во-вторых, надо навести по-
рядок в сборе таможенных плате-
жей. Только за 2014 год государ-
ственный бюджет недополучил до 
40 миллиардов долларов плате-
жей в бюджет. Третий источник – 
это доходы нефтегазового сек-
тора, который получает возврат 
НДС за экспорт сырья. 

Если бы государство хотя 
бы частично использовало эти 
возможности, экономить на пен-
сионерах, на здравоохранении и 
образовании бы не пришлось».

законопроекта внесли  
депутаты-
справедливороссы  
за год

Валерий ГАРТУНГ: 
ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ПРОДОЛЖАЕТ 
РЕШАТЬ 
ПРОБЛЕМЫ 
БЮДЖЕТА ЗА СЧЕТ 
ГРАЖДАН

ГОД В ГОСДУМЕ: 
ИТОГИ И РЕЗУЛЬТАТЫ
Год назад на выборы партия выходила с ключевыми предложениями – на их основе была 
сформирована петиция председателю правительства «Делай или уходи», под которой поставили 
подписи сотни тысяч южноуральцев. Каждое из этих требований депутаты-справедливороссы 
оформили в виде законодательных инициатив. К сожалению, сказать, что правительство и 
партия власти услышали эти голоса полностью, нельзя. Но многое все-таки было сделано. 

Законодательные инициативы

И Т О Г И  И  Р Е З У Л Ь Т А Т Ы

ВСЯ ПРАВДА 
о работе 
Государственной 
Думы  
в личном блоге  
Валерия 
ГАРТУНГА:
https://vk.com/gartung_vk

https://www.facebook.
com/spravedlivoross 



НА УРОВНЕ РЕГИОНА

ЧТО ОБЕЩАЛА И ЧТО СДЕЛАЛА 
ДЛЯ РЕГИОНА ФРАКЦИЯ «ЕДИНОЙ 
РОССИИ»:

1.

1.

2.

2.

3.

3.

4.

5.

«Сохранение уровня и качества жизни 
челябинцев» – НЕ ВЫПОЛНЕНО: жители 
области думают по-другому. По данным 
опроса РАНХиГС, 63 % южноуральцев 
беспокоит низкий уровень жизни. 

«Незыблемость социальных гаран-
тий» – НЕ ВЫПОЛНЕНО:областные 
депутаты-единороссы продавили бюджет, 
при котором выполнение всех соцгаран-
тий в принципе невозможно. Например, 
в разы меньше, чем нужно, заложено 
средств на школьные учебники, средства 
реабилитации для инвалидов, лекарства 
для льготников. 

«Качественная и доступная 
медицинская помощь» – НЕ 
ВЫПОЛНЕНО:больницы и поликлиники 
продолжают оптимизировать, а область 
регулярно сотрясают скандалы из-за 
трагедий, к которым приводит некачест-
венная медицина.

«Сдерживание тарифов на услуги 
ЖКХ» – НЕ ВЫПОЛНЕНО:счета за ком-
муналку продолжают расти, причем со 
значительным опережением инфляции.

«Качественное и доступное образова-
ние» – НЕ ВЫПОЛНЕНО:плата за садики 
повышается, а для того чтобы устроить 
ребенка в первый класс, в среднем, роди-
тели относят в школу от 20 до 100 тысяч 
рублей. 

СЛОВА И ДЕЛА ФРАКЦИИ 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ»

«Отменить взносы на капремонт» – разра-
ботаны и внесены законопроекты: об отмене 
взносов на пять лет, о введении отсрочки на 
уплату взносов для жильцов новостроек, об 
отмене взносов для пожилых, о выделении 
денег на ремонт домов, приватизированных 
в ненадлежащем состоянии. Из всех этих 
предложений большинство партии власти 
поддержало только одно – введены компен-
сации по взносам на капремонт для пожи-
лых. 

«Дать гражданам право выбора между 
ЕДВ и натуральной льготой» – соот-
ветствующий законопроект разработан и 
внесен – большинство партии власти его не 
поддержало.

«Отменить транспортный налог» – вне-
сен законопроект об отмене двойного 
налогообложения для автомобилистов – 
единороссы проголосовали против.

ОБЕЩАНИЯ 
И РЕАЛЬНОСТЬ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

– С момента начала работы фракции СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ в ЗСО шестого созыва, мы 
планомерно и очень активно отстаиваем интересы 
наших избирателей. Сферы деятельности очень 
обширны, но хочется выделить несколько суще-
ственных и важных для граждан. Прежде всего, 
это взносы на капремонт. К сожалению, нам не 
позволили их отменить, но нам удалось убедить 
большинство, что нужны льготы для пожилых, для 
инвалидов, для военных пенсионеров. Планомерно 
число льготников будем расширять. Та же ситуация 
с «детьми войны». Помимо статуса, мы предлагали 
ввести достойные надбавки к пенсии для всех «де-
тей войны», независимо от того, есть у них другие 
льготы или нет, а также ввести для них льготы по 
оплате ЖКХ. Большинство одобрило только статус 
и урезанный вариант льгот. Тем не менее, мы будем 
настаивать, чтобы список привилегий для детей 
погибших защитников Отечества расширялся. 

Кроме того, очень многое было сделано 
в сфере контроля: тарифы ЖКХ, работу ре-
гионального оператора по капремонту, ход 
дорожных работ – все это требует очень при-
стального внимания. Я, как и другие депутаты 
фракции, часто лично выезжаю на объекты. К 
сожалению, нарушений обычно обнаруживает-
ся много. Наверное, потому что пятерым депу-
татам, даже если они будут работать 24 часа в 
сутки, невозможно лично проконтролировать 
каждую дорогу, каждый дом, проверить каж-
дый документ. Необходимы системные измене-
ния, которые невозможно провести до тех пор, 
пока у нас действует монополия одной партии 
на власть. 

Жители области, уплачивая налоги, ждут, что 
государство будет о них заботиться. К сожале-
нию, несмотря на все наши усилия, пока этой 
заботы не видно.

Ольга Мухометьярова, депутат ЗСО: «Мы делаем все, что в наших силах» 

ВСЯ ПРАВДА  
о том, что 
происходит  
в Челябинской 
области в группах 
Регионального 
отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в 
социальных сетях 

www.facebook.com/
spravedlivochel

https://vk.com/chel_
spravedlivo 



Жители Южного Урала протестуют 
против отказа от индексации пенсии 
работающим пенсионерам. 

Более 4 000 жителей области подписали 
инициированную СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИЕЙ 
петицию за индексацию пенсий работающим 
пенсионерам. В обращении к правительству они 
требуют проиндексировать пенсии в полном объ-
еме, а также вернуть те деньги, которые работа-
ющим пенсионерам недоплатили за последние 
два года.

Подсчитано, что из-за недоиндексации из 
кармана среднего работающего пенсионера, 
получающего 13 340 рублей пенсии, государство 
ежемесячно вынимает 2500 рублей! В год потери 
пенсионеров доходят до 30 000 рублей. Депутат 
Госдумы Валерий Гартунг уверен, что пенсионе-
ры могли бы найти этим деньгам лучшее приме-
нение, чем просто дарить их государству.

«Средняя пенсия, по данным за прошлый год, 
составляет 12 283 рубля, – рассказал парламен-
тарий. – Прожить на эти деньги очень сложно. 
И когда пенсионеры идут на работу, вопреки 
состоянию здоровья, чтобы хоть как-то обеспе-
чить свое существование, государство, факти-
чески, бьет их по рукам, отнимая индексацию, 
заставляя бросать работу или уходить в тень. 
Это неправильно, несправедливо и экономически 
вредно для страны».

Пикеты по сбору подписей за справедливую 
индексацию проходят по всей Челябинской обла-
сти. Сотни южноуральцев поддерживают акцию 
онлайн на сайте chel.spravedlivo.ru. 

ИНДЕКСАЦИЯ ИЛИ ПЕРЕРАСЧЕТ?

Многие СМИ на днях опубликовали сооб-
щения о том, что в августе пенсия работающим 
будет проиндексирована. На самом деле, за 

несуществующую ин-
дексацию они выдают 
обычный перерасчет. О 
том, как и почему это 
происходит, рассказы-
вает секретарь бюро 
совета ЧРО СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ Васи-
лий Швецов:

– Мало того, что 
правительство, отказываясь от индексации, 
каждый год уменьшает покупательскую спо-
собность пенсионеров. Оно еще и стремится 
ввести пенсионеров в заблуждение, выдавая в 
подконтрольных СМИ информацию о том, что 
пенсия работающим в очередной раз увеличена. 
Многие полагают, что это и есть долгожданная 
индексация, но на самом деле это не так. Рост 
пенсии, о котором все говорят, – это перерасчет. 
За год пенсионер увеличил свой стаж работы и 
отчисления в ПФР – добавил несколько баллов, 
за каждый из которых к его пенсии плюсуется 78 
рублей 28 копеек. 

К индексации на уровень инфляции эта при-
бавка не имеет никакого отношения. 

НЕПРАВИЛЬНО, 
НЕСПРАВЕДЛИВО  
И ВРЕДНО

СЛОВО – ЖИТЕЛЯМ 
ОБЛАСТИ

ОЛЕГ МАХИН И НАДЕЖДА 
АДАМОВА:

– Пусть бы лидер единороссов попробовал 
прожить на нашу пенсию, а потом уже подумал 
бы, можно ли лишать нас индексации. 

АНАСТАСИЯ 
КУКЛИНА: 

– Я не пенсионер, но 
мне не все равно, что 
работающим пожилым 
людям не индексируют 
пенсию. Это неправильно. 
В конце концов, я плачу 
налоги, с моей зарплаты 
идут отчисления в Пенсионный фонд, и я хочу, 
чтобы эти деньги расходовались справедливо. 

ТАТЬЯНА И ОЛЕГ ИВАНОВЫ: 
– Мы за справедливость. Отмена индекса-

ции – это одна из причин, почему я оставила 
работу и вышла на пенсию. Сейчас я полу-
чаю индексацию, но у меня много знакомых и 
родственников, которые продолжают работать. 
Я считаю, что нужно бороться ради них. И я 
верю, что СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ сможет 
решить этот вопрос. Эта партия нам уже не 
раз помогала. И сейчас, я уверена, что все 
получится!

МИХАИЛ ДАВЫДОВ:
– Вот 

уже 45 лет 
я работаю 
фрезеровщи-
ком. Каждый 
будний день в 
любую погоду, 
при любом са-
мочувствии я 
встаю в 7 утра, 
сажусь на пер-
вый утренний 
троллейбус и еду на завод. Мне кажется, я и 
мои коллеги по цеху заслужили индексацию. Я 
думаю, что это справедливо. Мы ведь работа-
ем, налоги платим. А они отказываются индек-
сировать наши пенсии. Так не должно быть!  

«Несправедливость, с которой сейчас стал-
киваются работающие пенсионеры в нашей 
стране просто зашкаливает, – комментирует 
Валерий Гартунг. – Чиновники тратят трилли-
оны рублей на поддержку банков, госкомпаний, 
руководители которых получают десятки мил-
лионов в качестве бонусов и буквально купа-
ются в роскоши, в то время как пенсионеры 
вынуждены экономить на еде и лекарствах! В 
конце 2014 года Правительство просто подари-
ло банкам полтора триллиона рублей. Сейчас – 
опять финансирует ВЭБ. По закрытым статьям 
выделяет деньги госкомпаниям. 2-3 % от денег, 
которые правительство просто разбазаривает, 
хватило бы на то, чтобы проиндексировать пен-
сии работающим пенсионерам. Цена вопроса – 
всего 145 миллиардов рублей. 

Я считаю, что защитить старшее поколе-
ние – это долг каждого жителя нашей страны. 
Мы должны восстановить справедливость. 
Ведь индексация пенсии – это то, что поло-
жено по закону. Это не милость и не подарок. 
Это законное право пенсионеров. Давайте 
заставим правительство выполнить свои 
обязательства перед поколением наших 
родителей. Кроме нас, о них некому поза-
ботиться». 

МНЕНИЕ

54 % не хватает денег на еду и одежду,
12 % не могут обеспечить себя продуктами,
20 % продолжают работать,
   7 % имеют подсобное хозяйство.



ЛОВУШКА ДЛЯ ДОВЕРЧИВЫХ
В последнее время в Центр защиты прав граждан «Справедливая Россия» участились 
обращения жителей области, которых обманом заставили взять неподъемный кредит. 

«ДО СИХ ПОР НЕ ПОНИМАЮ, КАК ИМ 
УДАЛОСЬ МЕНЯ УГОВОРИТЬ!»

Пенсионерка Екатерина В. (имя изменено по 
просьбе заявителя) всегда внимательно читала 
все договоры и бумаги, которые подписывала. 
Всегда, кроме того дня, когда сама того не подо-
зревая оформила кредит на 92 800 рублей. «Мне 
позвонили, пригласили на бесплатный банкет в 
честь презентации посуды, – рассказывает она. – 
Подозреваю, что они что-то подсыпали мне в еду, 
потому что с банкета я вернулась с оформленной 
в кредит покупкой совершенно ненужной кухон-
ной утвари стоимостью 96 800 рублей». Причем, 
кредит был выдан под «зверский» процент, так 
что в итоге пенсионерке пришлось бы выплатить 
140 423 рубля. Осознав, что ее каким-то образом 
подписали на многолетнее кредитное рабство, 
в отчаянии и почти уже ни на что не надеясь, 
Екатерина отправилась в СПРАВЕДЛИВУЮ РОС-
СИЮ. 

«Заявительница совершенно правильно по-
ступила, когда не стала распаковывать покупки. 
Это облегчило нам задачу, – комментирует руко-
водитель ЦЗПГ «Справедливая Россия» Ксения 
Морозова. – Здесь мы помогли ей составить и 
отправить претензию о расторжении договора. В 
результате, через несколько дней к ней приехал 
представитель продавца, забрал покупку, и рас-
торг кредитный договор». 

«ВМЕСТО ДОГОВОРА МНЕ ДАЛИ 
ГРАФИК ПЛАТЕЖЕЙ»

Не только товары продают при помощи на-
вязчивых кредитов. Челябинка Лариса Ф. (имя 
изменено по просьбе заявителя), сама того не 
осознавая, приобрела в кредит «бытовые косме-
тические услуги по коррекции фигуры». С учетом 
процентов, на ней повис долг 66 018 рублей. 

«Я не знаю, что это: гипноз, НЛП или что-то 
еще… Совершенно непонятно, как они на меня 
воздействовали. Что-то говорили про уникальные 
скидки и как мне повезло, что я пришла именно 
сегодня, – рассказывает Лариса Ф. – Я осознала, 
что взяла совершенно ненужный кредит только 
после того, как за мной закрылась дверь конто-
ры. В руках у меня был даже не договор, а гра-
фик платежей».

В тот же день пенсионерка написала заявле-
ние об отказе от услуг и пыталась отдать его в 
фирму, с которой заключила договор. Заявление 
не приняли.

Помогли Ларисе только в Центре защиты 
прав граждан «Справедливая Россия». Состави-
ли претензию. И через несколько дней от банка 
пришло уведомление, что пенсионерка больше 
никому ничего не должна. 

ЧТО ДЕЛАТЬ? 

Следуйте советам юристов СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ, и никакие аферисты не смогут 
вас обмануть.

Не верьте вежливым звонкам
Обычно все начинается с банального звонка 

по телефону. Как правило, менеджер знает очень 
многое про вас: имя, фамилию и даже возраст. 
Вас вежливо и очень настойчиво будут звать на 
дегустацию блюд русской кухни, курс массажа, 
диагностику организма или встречу со звездой. А 
потом, скорее всего, пришлют красивый именной 
купон с сертификатом на что-то бесплатное. 

Не покупайтесь на подарки и скидки
Все, что вам будут предлагать, будет либо с 

сумасшедшими скидками, действующими «толь-
ко сейчас», либо процедура будет абсолютно 
бесплатной. Продавцы кастрюль за 100 тысяч 
присылают, помимо всего прочего, купон на бес-
платный магнитный шар для стирки, чем подку-
пают большинство сомневающихся. 

Не берите с собой паспорт
Еще один повод насторожиться – вас обяза-

тельно попросят принести с собой паспорт. При-
чины разные. Для оформления подарка нужны 
паспортные данные, пропускная система. Самый 
забавный предлог: из-за высокой террористиче-
ской опасности. На самом деле дельцам нужен 
паспорт, чтобы оформить кредитный договор, не 
отходя от кассы. 

Пенсионеры – в группе риска
Обратите внимание и предупредите родите-

лей, чтобы потом не искать способы, как отдать 
100-тысячный кредит за китайские кастрюли. 

Приглашают на бесплатные кулинарные шоу, 
вечера здоровой еды или бесплатную проверку 
всего организма чаще всего людей старшего 
поколения. Самым юным участникам – от 40 лет. 
Все просто – уговорить дедушку или бабушку 
намного проще, чем молодого человека.

Говорите НЕТ
Все признаки аферы налицо? Не ходите! А 

если уж запретный плод слишком сладок, при-
держивайтесь следующих правил: 

• Говорить «нет» можно и нужно! Не ведитесь 
на давление или откровенное запугивание. Вста-
вайте и уходите. 

• Если вас просят за что-то расписаться, обя-
зательно прочтите бумагу. Вполне возможно, что 
это не за подарок, как вам говорит менеджер, а 
за кредит. 

• Не обращайте внимание на давление: оче-
редь, мало времени и другие уловки продавцов 
не должны помешать вам ознакомиться с доку-
ментами. 

• Не разрешайте выносить ваш паспорт из 
зоны видимости. А лучше вообще никому не 
давайте его в руки. 

КОГДА УЖЕ СЛИШКОМ ПОЗДНО

Если наша памятка попала к вам в руки 
слишком поздно и вам уже навязали ненужные 
ножи, кастрюли или биодобавки, не отчаивай-
тесь. Есть шанс вернуть ваши деньги. Что для 
этого нужно делать:

1. Постарайтесь сохранить товар в том виде, в 
котором его получили. Не вскрывайте упа-

ковку, не пользуйтесь покупкой. 

2. Сохраните договор и все бумаги, которые 
вас выдали аферисты.

3. Приходите на прием в Центр защиты прав 
граждан «Справедливая Россия»: Челя-

бинск, пр. Ленина, 83, оф. 310б. Адреса центров 
в других городах области уточняйте по телефону: 
(351) 265-55-22.

Юристы СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ помогли пенсионерке 
избавиться от долга  
на 140 000 рублей.

Подробные инструкции по возврату товаров с образцами 
заявлений на сайте http://spravedlivo.center



ЧТО ТАКОЕ ОДН?

ОДН – это общедомовые нужды, то есть услу-
ги, которые используются в процессе содержания 
общего имущества в многоквартирном доме.

За что именно я плачу?

За воду и электричество. Сюда входят:
• технические потери во внутридомовых сис-

темах водоснабжения, электроснабжения в том 
числе потери при возникновении аварий, про-
мывке систем, их заполнении, гидравлических 
испытаниях;

• уборка помещений, входящих в состав об-
щего имущества: подъездов, чердаков, подвалов;

• благоустройство и содержание придомовых 
территорий (полив газонов, клумб, обслуживание 
детских площадок, уличное освещение);

• освещение подъездов, чердаков, подвалов;
• работа лифтового или иного оборудования, 

являющимся общим имуществом: домофонов, 
систем видеонаблюдения, антенного оборудова-
ния и т.п. 

Новинка в составе ОДН – плата за водоотве-
дение. То есть теперь мы оплачиваем не только 
условные четыре ведра воды, которые использо-

вали на мытье подъезда. Но и слив в канализа-
цию этих четырех ведер.

Как определяется сумма в квитанции?

По нормативу, который каждый регион уста-
навливает самостоятельно. Но 10 августа начал 
действовать закон, в соответствии с которым 
жильцы могут провести собрание и платить за 
ОДН по счетчику.

Что за счетчики? Они вообще в моем доме 
установлены?

Общедомовые счетчики есть не во всех 
домах. Проверить, есть ли счетчик у вас, проще 
всего, если у вас сохранились квитанции Энерго-
сбыта за 2016 год. Если там указаны его пока-
зания, то он есть. Кроме того, можно запросить 
информацию в управляющей компании. 

Как узнать, не переплачиваю ли я?

Нужно сравнить показания счетчика и нор-
матив. Если в первом случае сумма значительно 
ниже, возможно, имеет смысл провести собрание 
и перейти на оплату по счетчику. 

Чтобы не попасться на удочку 
недобросовестной управляющей 
компании, ЦЗПГ рекомендует:

ОДН: это должен знать каждый
Со дня введения платы за общедомовые нужды систему 
лихорадит. Сначала ОДН перенесли из коммунальных в 
жилищные услуги. Почему-то вывели общедомовые счетчики 
из схемы начисления платы за свет и воду. И заменили на 
нормативы. Теперь, под давлением возмущенных россиян, 
ОДН опять можно будет оплачивать, исходя из показаний 
коллективных приборов учета. Не запутаться в коммунальных 
хитросплетениях может только высококлассный специалист. 
Именно такие профессионалы ведут прием в Центре защиты 
прав граждан «Справедливая Россия». На вопросы читателей 
ответила юрист Ксения Морозова. 

Когда управдом НЕ друг человека
Жители Тракторозаводского района Челябинска вскрыли масштабную схему, 
которая позволяла управляющей компании наживаться на горожанах. 

С 1 июня 2016 года счета за ОДН выставля-
лись по счетчикам, но не выше норматива. При 
этом разницу между фактическим потреблени-
ем и нормативом должна была компенсировать 
управляющая компания. Это было правильно и 
логично, ведь именно управляющая компания 
должна следить, чтобы ресурсы не терялись из-
за аварий или протечек, чтобы к дому незакон-
но не подключались сторонние организации.
Но естественно, управляющим компаниям это 
не нравилось. И тогда самая предприимчивая 
из них УК «Жилкомсервис» нашла лазейку: 
заставить жильцов компенсировать потери 
можно, если они сами примут такое решение 
на собрании. 

В ноябре 2016 года жильцы нескольких 
домов Тракторозаводского района, за которые 
отвечала УК «Жилкомсервис» получили «стран-
ные» счета. Странность заключалась в том, что 
они были примерно на 1000 рублей выше, чем 
обычно: помимо компенсации потерь «управляй-
ке», горожане обязаны были еще и ее задолжен-

ность погасить. Возмущенные жильцы пришли за 
советом в СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ. 

Первым делом запросили сведения у управ-
ляющей компании. Параллельно обратились за 
разъяснениями в Энергосбыт. В копии протоко-
ла собрания, которое получили жильцы, было 
указано, что якобы большинством голосов 
одобрено распределение стоимости потребля-
емых ресурсов среди жильцов. Сами собствен-
ники ни о каком собрании и не слышали, что 
вдвойне удивительно, ведь под протоколом они 
обнаружили свои подписи. Одна из предста-
вителей инициативной группы вспомнила, что 
подписывала какой-то документ, поддавшись 
на уговоры явившейся к ней домой предста-
вительницы УК. Другие подписи были просто 
подделаны. 

Сейчас жильцы защищают свои интересы в 
суде, добиваясь пересчета и списания незакон-
но выставленных счетов. Юристы СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ будут добиваться положительно-
го решения. 

ПРАВДА О НОВОМ ЗАКОНЕ ОБ ОДН

По телевизору говорят, что Госдума при-
няла закон, который позволит жильцам не 
переплачивать за общедомовые нужды. Так ли 
хороши поправки на самом деле? Комментиру-
ет депутат Государственной Думы Валерий 
Гартунг. 

– В прошлом году 
единороссы по по-
ручению Медведева 
протащили поправ-
ку, в соответствии с 
которой с 1 января 
вступили в силу из-
менения в Жилищный 
кодекс, предусма-
тривающие расчет платы за ОДН только по 
нормативам, без учета счетчиков. Сейчас с 
1 июля нормативы установили, и во многих 
регионах они оказались завышенными. То 
есть произошло то, чего мы и опасались – 
рост счетов за ОДН. 

Чтобы исправить свою ошибку, группа 
единороссов внесла законопроект, в котором 
они предлагают дать гражданам возможность 
эту ситуацию исправлять – провести собрание 
и самим решить, платить по счетчикам или по 
нормативам. 

На самом деле, правильнее было бы внести 
в закон норму, предписывающую брать плату 
за ОДН по наименьшему варианту: если по 
счетчикам сумма меньше, то по счетчикам, а 
если выгоднее по нормативу, то по нормативу. 
Потому что, если по нормативу счет меньше, 
чем по приборам учета, это значит, что ресур-
соснабжающая организация или управляющая 
компания где-то недорабатывают. Их нужно 
стимулировать к уменьшению расходов. А если 
по приборам учета значительно меньше, чем 
по нормативу, то тогда получается, что норма-
тив завышен. Но предложение платить за ОДН 
по наименьшему варианту единороссы не под-
держали. Теперь чтобы не переплачивать за 
ОДН, гражданам придется собирать собрание 
жильцов, а это непросто и небыстро. 

1. Внимательно читайте все, что вы подписы-
ваете, даже если это трудно, долго и скучно. 

2. Если что-то непонятно в пояснениях пред-
ставителя УК или в документах, не стесняй-

тесь спрашивать. 

3. Если на ваши вопросы отвечают путано, 
сфотографируйте бумаги и приносите в 

ЦЗПГ «Справедливая Россия». Здесь вам помо-
жет независимый профессиональный юрист. 

4. Если сумма в квитанции резко увеличи-
лась, письменно потребуйте разъяснений у 

управляющей компании.

5. Если УК не ответила в течение установлен-
ного срока, жалуйтесь в ГЖИ. Это важно. 

Потому что оспорить незаконные начисления 
можно только в течение полугода. 



САМЫЕ ТЕРПЕЛИВЫЕ ДОЛЬЩИКИ
Челябинская область – 
в числе лидеров по 
проблемным стройкам. 
Сами дольщики подсчитали, 
что всего в области их 
порядка 6 600 семей, а 
недостроев – более 50. Кто 
и каким образом сможет им 
помочь?

ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

Недавно принятые Госдумой изменения в за-
кон о долевом строительстве средства массовой 
информации подают как панацею от проблемы 
обманутых дольщиков. Однако и у застройщиков, 
и у дольщиков новый закон вызывает обоснован-
ные сомнения. В частности, Александр Воробьев, 
председатель правления Союза Строительных 
компаний Урала и Сибири на публичных слуша-
ниях по проблеме дольщиков отметил, что новов-
ведения могут привести к тому, что у нас просто 
не будет ни застройщиков, ни дольщиков, ни 
доступного жилья.

«Надо признать, что весь пар, как говорится, 
ушел в свисток, – комментирует депутат Госу-
дарственной Думы Валерий Гартунг.  – Много 
было шума, проводили парламентские слушания, 
собирали рабочие группы, но закон в итоге по-
лучился неэффективным. А все наши поправки, 
которые могли бы изменить ситуацию в лучшую 
сторону, были отклонены. Во-первых, для нынеш-
них дольщиков он ничего не даст, а во-вторых, 
закон, ужесточающий требования к застройщи-
кам, приведет к тому, что количество застройщи-
ков сократится, и цены на жилье вырастут. 

Я думаю, что это не выход и к решению этой 
проблемы нам еще придется вернуться. А пред-
ложения по этому поводу у меня есть – целевая 
эмиссия ЦБ, чтобы банки могли выдавать деньги 
на ипотеку под 3-5 процентов. И договор заклю-
чать через банк, чтобы он контролировал расхо-

дование денег. Застройщик вложил свои деньги, 
отчитался, акты сдал – гарантированно получил 
свои деньги у банка».

ЗАСЕДАНИЯ И СОВЕЩАНИЯ

В июле публичные слушания по проблемам 
дольщиков собрали в ЗСО более 300 человек: за-
стройщиков, чиновников, депутатов разного уров-
ня, представителей дольщиков с различных недо-
строев. СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ представляли 
депутаты Валерий Гартунг и Илья Бархатов. 

«Дольщики в Челябинской области очень 
терпеливые, – прокомментировал итоги засе-
дания Валерий Гартунг. – Я участвовал в ана-
логичном мероприятии в Госдуме – там было 
очень горячо. Был на заседании рабочей группы 
по Московской области – там дольщики тоже 
очень рьяно отстаивали свои права. Но там и 
представители министерства строительства 

хорошо подготовились. 
Заметно было, что по ка-
ждому объекту у них есть 
информация и примерный 
план действий. В Челя-
бинске это был только 
первый шаг – публичные 
слушания. И чувствуется, 
что нет пока еще такой 
степени готовности к ре-
шению проблем».

Одним из важных ито-
гов слушаний стало реше-
ние организовать регуляр-
ные заседания рабочей 
группы, в которую будут 
входить представители 
дольщиков, застройщиков, 
законодательной и испол-
нительной власти. Предсе-
датель регионального от-
деления СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Валерий Гартунг 
войдет в ее состав. 

«Для нас это решение очень значимо, – 
признает руководитель инициативной группы 
дольщиков Ирина Новикова. – Мы хотим сами 
участвовать в заседаниях, контролировать, чтобы 
информация на всех уровнях была достоверная. 
Это очень важно. Без этого эффективной работы 
не будет. У нас ведь в области действовала и 
комиссия, и рабочая группа при правительстве 
по проблемам дольщиков. Все, что они делали – 
просто успокаивали людей. Реальных каких-то 
результатов работы мы от них не видели».

Первое заседание рабочей группы заплани-
ровано на конец августа. 

Челябинское отделение 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 

занимается проблемами 
обманутых дольщиков 

уже не первый год. В 
партийный Центр защиты 

прав граждан поступали 
обращения сразу с нескольких 

проблемных объектов. 
Депутат Государственной 

думы Валерий Гартунг 
лично выезжал на стройку, 
встречался с дольщиками, 

представителями 
застройщиков, организовывал 

трехсторонние переговоры 
с участием городской 

администрации. При 
содействии депутата 

челябинские дольщики смогли 
поучаствовать в федеральных 

публичных слушаниях по 
проблемам дольщиков в 

Москве.



Валютная ипотека превратила 
многообещающего московского  
ученого-медика в бездомного
Долги, бесконечные слезы, судебные разбирательства, 
скитания по родным и друзьям, инсульты, разводы, депрессии 
и попытки суицида – тысячи исковерканных судеб стали 
ценой, которую пришлось заплатить за одну единственную 
ошибку – валютный ипотечный кредит. 

Лет пять назад Владимира С. в 
Москве знали, как перспективного 
ученого-медика. Он разрабатывал 
инновационные тренажеры для 
глаз, улучшающие зрение. Верил 
в себя, в то, что может изменить 
этот мир у лучшему. Продав старую 
квартиру, доставшуюся в наслед-
ство от родителей, он купил новое 
жилье, 50 % стоимости которого 
взял в ипотеку. После кризиса 
2014 года сумма долга превысила 
стоимость квартиры. Единственное 
жилье Владимира продали с тор-
гов, и все деньги ушли банку. Тем 
не менее, пока судебного решения 
о выселении принято не было, 
Владимир продолжал бороться за 
свои права. Куда он только ни обра-
щался: в правительство Москвы, в 
Центробанк, к уполномоченному по 
правам человека… Все бесполезно. 
Жаловался заемщик и в Государ-
ственную Думу. Изучив его обра-
щение, депутат Валерий Гартунг 
отправил запросы в службу судеб-
ных приставов, в Правительство и 
Центробанк. Содержательных отве-
тов на запросы не последовало. 

Бесконечное хождение по 
инстанциям и обивание порогов 
привели к тому, что Владимир С. 
с тяжелой депрессией оказался 
в больнице. И пока он проходил 
лечение, новый владелец его 
квартиры сменил в ней замки. 
Так московский ученый оказался 
бездомным. Когда курс лечения 
закончится, возвращаться ему 
будет некуда. 

«Это крайне трагическая ситу-
ация и очень опасная, – рассказы-
вает активист инициативной группы 
валютных ипотечных заемщиков 
Ольга Панженская. – Я навещала 
его в больнице. К сожалению, надо 
сказать, что состояние здоровья 
Владимира Евгеньевича не позво-
ляет ему пока продолжать бороться 
за свои права, за жилье. Не знаю, 
что с ним будет, когда его выпишут 
из больницы. Честно говоря, я про-
сто в ужасе. Самое страшное, что 
создан прецедент, когда беспомощ-
ного человека, пока он находится в 
больнице, можно запросто выбро-
сить из единственного жилья! Мы, 
заемщики, не хотим быть бесправ-

ными рабами валютной ипотеки. 
Это беда, с которой мы не можем 
справиться самостоятельно. От 
банков нас надо спасать и срочно». 

Депутату Государственной 
Думы Валерию Гартунгу сообщили 
об инциденте пользователи соцсе-
тей. «Валерий Карлович, нужна 
Ваша помощь, это очень серь-
езно, – говорилось в сообщении 
Гульнары Ягудиной. – Наш товарищ 
валютный ипотечник Владимир 
оказался в больнице на фоне край-
не затяжной глубокой депрессии. 
Банк продал единственное жилье 
Владимира с торгов стороннему 
любителю покупок, политых слеза-
ми других людей. Замки в квартире 
Владимира сменены, и у него есть 
две недели на то, чтобы забрать 
свои вещи... Ему никакая програм-
ма АИЖК уже не поможет. После 
больницы, ему даже некуда будет 
пойти. Родственников нет.  Даже не 
знаю, о чем конкретно Вас просить. 
Может быть, хоть что-то можно 
предпринять, чтобы спасти этого 
человека?» 

Несмотря на то, что в такой 
ситуации что-то сделать действи-
тельно уже сложно, для того чтобы 
помочь заемщику, Валерий Гартунг 
повторно отправил депутатские 
запросы в правительство Москвы и 
прокуратуру.

Проблему валютных 
ипотечников 
прокомментировал 
Валерий ГАРТУНГ:

– Ситуация с валютными заем-
щиками просто жуткая. Но над-
ежда есть. Скоро начнет работу 
группа, которая будет рассматри-
вать обращения граждан, которые 
попали в трудную жизненную 
ситуацию, и будет искать по ним 
индивидуальные решения – по 
каждому заемщику, по каждому 
контракту. Напоминаю, что для 
того чтобы получить помощь, всем 
валютным заемщикам обязатель-
но нужно обратиться в Центро-
банк и заполнить там анкету. 

МНЕНИЕ

Более 800 обращений 
поступило в приемную 
Валерия Гартунга от 
валютных ипотечных 
заемщиков. Для того 
чтобы им помочь, 
парламентарий 
неоднократно 
озвучивал проблему 
с трибуны Госдумы, 
задавал вопросы 
председателю ЦБ 
Эльвире Набиуллиной, 
председателю 
правительства Дмитрию 
Медведеву, участвовал 
в переговорах с ЦБ и 
банками. 

«ЧЕСТНЫЕ И ЧИСТЫЕ» ВЫБОРЫ
Хотя выборы в этом году не такие масштабные, как в прошлом, 
грязи на них не меньше. Все традиционные предвыборные 
методы черных политтехнологов снова в ходу. 

НАДАВИТЬ И ЗАПУГАТЬ

Пригрозить увольнением – самый распро-
страненный метод предвыборной борьбы в этом 
году. Обычно его используют в малых городах и 
поселках, чтобы запугать сильных кандидатов, 
которые или сами занимают муниципальные 
должности или как-то зависят от местной адми-
нистрации. 

Первыми на давление пожаловались канди-
даты из поселка Роза. Потом стали приходить 
сигналы и от кандидатов в депутаты сельсо-
ветов Верхнеуральского района. Розинцы в 
знак протеста даже пикетировали районную 
администрацию и грозились объявить голодов-
ку. В результате, удалось привлечь внимание 
общественности, вмешались ЦИК,облизбирком 
и прокуратура. 

А в Верхнеуральском ситуацию спасли об-
щественники. Они провели заседание совета, на 
котором предупредили администрацию о недопу-
стимости давления. 

РАЗГРОМИТЬ ПИКЕТ

Ленинский район, который 
теперь местные власти позицио-
нируют как один из самых тихих 
и безопасных, отличился нападе-
нием на пикет. На палатку СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, в которой 
пожилая женщина мирно собира-
ла подписи за индексацию пенсий 
работающим пенсионерам, набросился разъярен-
ный молодой человек, покрытый татуировками в 
стиле зомби. Невнятно крича и нецензурно руга-
ясь, он разбросал листовки, грубо толкнул пенси-
онерку и намеревался, по-видимому, своротить 
палатку, когда на помощь подоспели прохожие, а 
чуть позже и полиция. 

СОРВАТЬ АГИТАЦИЮ

Вытаскивать газеты из почтовых ящиков и 
срывать листовки – это слишком мелко. В поселке 

Роза пытались украсть огромный шестиметровый 
баннер с поздравлением в честь Дня шахтера. 
Самое интересное, что когда рабочих, снимавших 
баннер, остановила полиция, они сказали, что 
действовали по распоряжению главы поселка. 
«Все документы на баннер у нас в порядке, – про-
комментировал председатель местного отделения 
СР Дмитрий Андреев. – Размещен он абсолютно 
законно. Какой глава мог бы пойти на подобное 
очевидное правонарушение? Тем более зная, как 
дорог для розинцев этот праздник и как важно им 
получить в этот день поздравление!»



КТО ПЛАТИТ ЗА 
СКАМЕЙКИ «ОТ 
ЕДИНОЙ РОССИИ»?
Буквально на каждом углу красуются 
плакаты, хвастливо сообщающие о том, 
что наши дворы благоустраивает «Единая 
Россия». Так ли это на самом деле? 

Конечно же, это не так. Как 
говорится, не всему, что пишут на 
заборах, можно верить. На самом 
деле благоустройство идет в рамках 
федерального проекта «Городская 
среда», подписанного лично пре-
зидентом Путиным. И деньги на 
работы выделяет отнюдь не партия 
«Единая Россия», а бюджет, кото-
рый формируется, в том числе, за 
счет тех налогов, которые платит 
каждый житель области. То есть 
получается, что за скрипучие каче-
ли и шаткие скамейки «от Единой 
России» заплатил каждый из своего 
кармана. Конечно, какая-то часть 
налогоплательщиков состоит в 
партии власти, но с тем же успехом 
можно было бы привязать проект к 
любой другой партии. 

Выполняют работы тоже, как вы, 
наверное, заметили, не депутаты и 
не партийцы, а обычные рабочие, 
нанятые городской администрацией. 

Так что и здесь, получается, «Еди-
ная Россия» не при чем. 

Кстати, заявки на благоустрой-
ство двора можно подать и в ре-
гиональном отделении СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ: Челябинск, пр. 
Ленина, 83, оф. 310 б, телефон 265 
55 22. Здесь же можно написать 
жалобу, если Ваш двор благоу-
строили некачественно. 

5 игр для счастливого детства
Благоустроили ваш двор или нет, последние теплые деньки в 
этом году нельзя упустить. Подборка лучших уличных затей, в 
которые играли еще наши бабушки и дедушки – поможет ребенку 
отлипнуть от компьютера и смартфона, а вам даст возможность 
повеселиться и вспомнить детство. 

Водяной
Количество игроков: от четы-

рех, чем больше, тем интереснее.
Польза: развивает память, ас-

социативное мышление, ловкость.
Как играть: почти как в жмурки, 

только лучше. «Водяной»-водящий 
завязывает глаза, садится на кор-
точки (как бы под воду). Остальные 
игроки кладут ему на голову руки и 
ходят вокруг со словами: 

«Водяной-водяной, 
что сидишь ты под водой? 
Выйди на минуточку, 
на одну секундочку!» 
После этого все разбегаются в 

разные стороны, а «водяной» встает 
и кричит: «Стоп!». Теперь игрокам 
нельзя сходить со своего места. А 
«водяному» нужно с найти и нао-
щупь угадать игрока. Если это ему 
удастся, то пойманный становится 
новым «водяным». 

Светофор
Количество игроков: от четы-

рех, чем больше, тем интереснее.
Польза: развивает вниматель-

ность, быстроту реакции.
Как играть: Чертим две па-

раллельные линии – это дорога. 
Водящий – светофор. Он закрывает 
глаза и выбирает цвет. Те игроки, 
у кого в одежде этот цвет есть, 
переходят дорогу. А того, у кого 
нужного цвета не оказалось, ловит 
«световор». Если поймает, то игрок 
становится новым «светофором». 

Горячая картошка
Количество игроков: от шести, 

чем больше, тем интереснее.
Польза: развивает ловкость, 

быстроту реакции, внимательность.
Как играть: Мяч – это «горячая 

картошка». Его надо быстро пере-

давать по кругу. Кто уронит – прев-
ращается в картошку сам – садится 
на корточки в центре круга. Время 
от времени «картошку окучива-
ют» бросают мяч в середину. Если 
кто-то его поймает, то становится 
обратно в круг. 

Колечко
Количество игроков: от четы-

рех.
Польза: развивает наблюда-

тельность, эмоциональный интел-
лект, быстроту реакции.

Как играть: нужен любой 
маленький предмет — пуговица, 
скрепка, маленькая игрушка, но 
лучше всего – колечко. Игроки 
садятся в ряд, складывают ладошки 
лодочкой, держа их перед собой. 
У водящего в сложенных ладонях 
спрятано колечко. Он по очереди 
опускает свои руки в руки каждого 
игрока. Незаметно подкладывая 
кому-то колечко. 

Тот, кому оно досталось, не 
подает виду. Остальные стараются 
угадать, у кого кольцо. После того 
как все игроки обойдены, водящий 

отходит в сторону и говорит: «Ко-
лечко-колечко, выйди на крылеч-
ко!» Игрок с «колечком» быстро 
вскакивает и бежит к нему. Другие 
игроки, особенно если заранее по-
няли, у кого «колечко», стараются 
схватить его и удержать на месте. 
Если убежит, то становится водя-
щим. 

Пять имен
Количество игроков: от одного
Польза: развивает память, рас-

ширяет кругозор, словарный запас, 
тренирует координацию.

Как играть:
Игрок должен отбивать мяч от 

земли на каждый удар произносить 
по слову: «Я знаю пять имен дево-
чек: Аня, Алиса, София, ….». Если 
упустил мяч или сбился, очередь 
переходит к другому игроку. Если 
не сбился, то продолжает назы-
вать, например, имена мальчиков. 
Потом можно вспоминать назва-
ния городов, фруктов, животных, 
насекомых – чего угодно. Те, кто 
постарше, могут играть на англий-
ском языке. 

Некоторые дворы благоустроены 
действительно по-единороссовски

Из 4 000 аварийных лифтов в 
этом году заменят только 500

По информации заместителя 
губернатора Челябинской области 
Сергея Шаля в 2017 году по про-
грамме капремонтов в Челябин-
ской области заменят 500 лифтов. 
В 2018 – еще столько же. Это в 
десятки раз больше, чем в прош-
лом году. 

Запретили купаться  
в челябинских озерах

Роспотребнадзор проверил 
качество воды в озерах Челябиснка 
и признал ее слишком грязной для 
купания. Наибольшую опасность 
представляет бактериальное за-
грязнение. 

В Челябинской области снесли 
более тысячи аварийных 
домов

Всех жильцов переселили в 
новые квартиры. Это стало воз-
можным благодаря федеральной 
программе.На сегодняшний день в 
регионе снесено 80% ветхого фонда, 
признанного таковым до 2012 года. 

Растут долги по зарплате
Задолженность по зарплате в 

Челябинской области за месяц вы-
росла на 83%. По данным на июль, 
работодатели должны южноураль-
цам 8 млн 800 тыс. рублей. Это на 
31 % больше, чем в июле прошло-
го года. Большинство из тех, кто 

сидит без зарплаты – строители, 
сотрудники коммунальных органи-
заций и предприятий, добывающих 
полезные ископаемые. Также за-
долженность имеется перед педа-
гогами и транспортниками.

Росомаха в Челябиснке
Росомаха по имени Бира поя-

вилась в челябинском зоопарке. 
Какое-то время она проходила ка-
рантин, но теперь ее могут увидеть 
все желающие. Кстати, росомахи 
в зоопарках – большая редкость. 
В России они есть всего в восьми 
городах. 

Бывшему завкафедрой 
журналистики предъявлено 
обвинение в клевете

Челябинский журналист Павел 
Большаков обвиняется в клевете 
по делу о «Возрождении Урала». 

Накануне выборов в Госдуму, 
по Коркинскому округу, где выд-
вигал свою кандидатуру Вале-
рий Гартунг, был распространен 
спецвыпуск газеты «Возрождение 
Урала» тиражом в 100 раз больше 
обычного. Почти полностью вы-
пуск был посвящен дискредитации 
депутата. При этом авторы газеты 
не гнушались откровенной ложью и 
клеветой. 

Избирательная комиссия Челя-
бинской области признала выпуск 
незаконным, а сама газета была 
передана в Следственный комитет. 

НОВОСТИ НАШЕГО РЕГИОНА



ПОРАДУЙТЕ МАМ: ЗА ДЕКРЕТНЫЙ 
ОТПУСК ДОБАВЯТ К ПЕНСИИ 
Пенсионный фонд добавляет баллы за отпуск по уходу за ребенком до 
полутора лет. Чем больше детей – тем больше будет доплата. Однако 
характер «надбавки» сугубо заявительный. Кто может рассчитывать и как 
заявить о перерасчете пенсии?

КОМУ ПОВЫСЯТ ПЕНСИЮ? 

На прибавку к пенсии могут рассчитывать 
женщины, вышедшие на пенсию до 1 января 
2015 года. Обязательное условие: наличие 
ребенка. Чем больше детей родила и воспитала 
женщина, тем на большую доплату она может 
рассчитывать. 

ЧТО ЗА НАДБАВКА?

До 2015 года отпуск по уходу за ребенком до 
1,5 лет, учитывался в трудовом стаже женщины, 
но не влиял на размер пенсионных выплат. Одна-
ко два года назад в закон «О страховых пенсиях» 
от 28.12.2013 № 400-ФЗ внесли изменения, и 
период ухода за ребенком до 1,5 лет также пере-
вели в пенсионные баллы. А чем больше баллов, 
тем выше пенсия. 

Может возникнуть непонимание: почему 
периоды ухода за детьми не учли сразу при на-
значении пенсии? Дело в том, что трудовой стаж 
устанавливают на основании записей в трудовой 
книжке гражданина. А в этом документе периоды 
декретного отпуска не фиксируются. 

СКОЛЬКО ДОБАВЯТ?

Количество баллов зависит от того, сколько 
у женщины детей. Так, за уход за 1 ребенком 
начисляют 1,8 балла за год ухода. В деньгах это 
немного, ведь стоимость одного пенсионного 
балла в 2017 году – 78 рублей 58 копеек. Если же 
у женщины было двое детей, то за каждый год 

добавят – 3,6 балла, за третьего и 
четвертого по 5,4 балла за каж-
дый год ухода. 

Баллы начисляются не более 
чем за четырех детей и за пери-
од не более 6 лет. Однако стоит 
помнить, что расчет пенсии скла-
дывается из многих факторов: 
разные схемы расчета, вало-
ризация, индексация и многое 
другое.  И не всем перерасчет 
с учетом нестрахового периода 
принесет выгоду. К примеру, 
долгие годы в нашей стране не 
практиковался отпуск по уходу 
за ребенком до 1,5 лет. Женщи-
на отдавала новорожденного в 
ясли по достижению 3 месяцев и 
продолжала трудовую деятель-
ность. За которую впоследствии 
и получает пенсию. Нужно пом-
нить, что страховой стаж заме-
нят на нестраховой, только если пенсионеру 
это будет выгодно. Специалисты ПФР выберут 
наиболее выгодный для гражданина вариант 
расчета пенсии. 

ЧТО НУЖНО СДЕЛАТЬ

Всем пенсионерам, вышедшим на заслужен-
ный отдых после 1 января 2015 года, учли нес-
траховые периоды при назначении пенсии. Все 
остальные должны подать заявление в террито-
риальный орган ПФР или МФЦ по месту житель-

ства. Нужно представить следующие документы: 
документ, удостоверяющий личность (паспорт 
гражданина Российской Федерации); страховое 
свидетельство обязательного пенсионного стра-
хования (СНИЛС); документы, подтверждающие 
нестраховые периоды, засчитываемые в страхо-
вой стаж (свидетельство о рождении (со штам-
пом о выдаче паспорта) или аттестат, диплом, 
военный билет ребенка). Заявление в письмен-
ном виде.

По материалам сайта «Домовой совет» 

ДЕТСКИЙ ФОНД ВАЛЕРИЯ ГАРТУНГА 
НАГРАЖДЕН МЕДАЛЬЮ
Центр поддержки семьи материнства 
и детства «Берег» отметил Детский 
благотворительный фонд Валерия 
Гартунга за помощь и поддержку 
кризисных приютов в Челябинской 
области.

Благотворительный фонд депутата Госду-
мы В.К. Гартунга систематически оказывает 
помощь центру с оплатой аренды приютов, 
поздравляет подопечных центра с праздниками, 
оказывает юридическую поддержку. 

По словам руководителя центра Владимира 
Панарина, за пять лет работы «Берега», при 
содействии благотворителей, удалось помочь 
более 10 100 раз 3277 людям (большинство 
из них - это дети). «За этими цифрами - насто-
ящие жизни, конкретные судьбы, – отмечает 
он. – Одна спасённая жизнь, одна сохранённая 
семья – это целые поколения внуков и прав-
нуков. Это будущее нашей страны, это наше 
будущее».

ПОДАРКИ ДЛЯ ПЕРВОКЛАШЕК
Дарить первоклассникам подарки на 1 сен-
тября – одна из любимых традиций Детского 
благотворительного фонда Валерия Гартун-
га. В этом году сюрпризы к Дню Знаний полу-
чат почти 1000 первоклашек Южного Урала. 

Альбомы, краски, цветная бумага, каран-
даши – все, что нужно для творчества и учебы. 
Такому подарку рады не только юные школьни-
ки, но и их родители. Очень важно, чтобы эти 
положительные эмоции сделали старт нового 
учебного года позитивным. 

«В этом году моя младшая дочь Сонечка 
идет в первый класс. Это само по себе радост-
ное событие. А с подарком от Детского фонда 
Валерия Гартунга оно вдвойне приятнее и 
радостнее, – говорит мама двоих школьников 
Светлана Леонова. – Конечно, нам приятно, 
что депутат, избравшись в Думу, не забывает 
об области, о своих избирателях. Кстати, три 
года назад, когда в первый класс поступал мой 
старший сын Кирилл, он тоже получил подарок 
от депутата. Сын тогда обещал учиться на одни 
четверки и пятерки и пока держит свое слово». 

С ДНЕМ ЗНАНИЙ!
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10 СОВЕТОВ ДЛЯ 
СОБАКОВОДОВ

26 августа многие страны отмечают национальный день 
собак. В России такого праздника нет, поэтому, чтобы как-то 
компенсировать несправедливость в отношении четвероногих 
друзей, предлагаем Вам подборку полезных советов для 
собаководов.

1. Пластиковый кувшин с крышкой 
удобно использовать для хране-

ния сухого собачьего корма. Во-пер-
вых, удобно насыпать, во-вторых, он 
дольше останется свежим. 

2. Чтобы избавиться от неприят-
ного запаха в доме, используй-

те смесь воды и уксуса. 

3. Для удаления шерсти с мебели, 
лестниц и других твердых по-

верхностей вам может пригодиться 
резиновый скребок. 

4. Если под рукой нет специаль-
ного липкого валика для уборки 

пыли и шерсти с одежды, восполь-
зуйтесь резиновыми перчатками. 
Они соберут на себя шерсть вашей 
собаки. 

5. Если собаке необходимо ка-
кое-либо лекарство, вы можете 

спрятать его в миске с едой, лучше 
всего этот фокус выходит с макаро-
нами.

6. Чтобы подстилка для собаки 
дольше оставалась свежей, 

заверните ее во что-нибудь. Напри-
мер, в наволочку. 

7. Если у вас небольшая собака, 
вы можете сделать ей теплую 

одежду собственными руками. Для 
этого возьмите теплые гетры и про-
режьте в них два отверстия – полу-
чится свитер. 

8. В теплый день можно угостить 
любимца собачьим мороженым: 

заморозьте в форме для льда доль-
ки яблока в курином бульоне. 

9. Смажьте любимую жеватель-
ную игрушку собаки зубной 

пастой. Это значительно снизит 
неприятный запах изо рта питомца. 

10. Используйте автоматиче-
скую миску-дозатор. Благо-

даря этому собака будет питаться 
вовремя и не будет переедать. 

Адреса и расписание работы местных отделений СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

ГОРОД/РАЙОН ПРЕДСЕДАТЕЛЬ АДРЕС РАСПИСАНИЕ РАБОТЫ

Челябинск
Калининский район Ирина Андреева ул. Молодогвардейцев, 60В, оф. 700/4 Вторник 14:00–16:00
Курчатовский район Павел Жолобов ул. Молодогвардейцев, 60В, оф. 700/4 Пятница 13:00–16:00
Ленинский район Андрей Зеленин ул. Горелова, 12, оф. 4 Среда, четверг,10:00–13:00
Советский район Роза Сорокина пр. Ленина, 83, оф. 313 1-й и 3-й вторник, 12:00–14:00
Тракторозаводский район Елена Ащепкова ул. Салютная, 2 Четверг, 10:00–12:00
Центральный район Сергей Вычужанин пр. Ленина, 83, оф. 313 Понедельник, 10:00–13:00
Область
Копейск Олег Махин ул. Борьбы, 10 Вторник, четверг, 15:00–18:00
Верхнеуральск Людмила Скокова ул. Советская, 34 Понедельник – пятница, 10:00–15:00
Октябрьское Мария Свинолупова ул. Набережная, 5 Понедельник, среда, пятница, 10:00 -14:00
Еманжелинск Любовь Бредихина ул. Чайковского 5 Понедельник, среда, пятница, 9:00–12:00
Коркино Дмитрий Андреев ул.Горняков, 4 Понедельник, вторник, четверг, 10:00–13:00
Роза Дмитрий Андреев ул. 50-лет Октября Понедельник, среда, пятница, 9:00–13:00
Троицк Антон Татаржинский ул.Карташова, 37 Вторник, четверг, 14:00 -16:00
Южноуральск Александр Нестеров ул.Мира, 41-а, каб. 6 Понедельник, четверг, 11:00 -13:00
Еткуль Андрей Гребин 21-й переулок, д. 5 Понедельник, четверг, 11:00 -13:00
Чебаркуль Александр Курапов ул. Электростальская, д. 34а, кв. 6 Вторник, четверг, 9:00–12:00
Миасс Тамара Кокорева пр. Макеева, 2-32 Понедельник, вторник, пятница, 10:00–14:00
Златоуст Ольга Мухометьярова ул. Скворцова, 2 Четверг, 9:00–16:30
Катав-Ивановск Павел Максименко ул. Тараканова, 6-1 Понедельник – пятница, 9:00–13:00
Усть-Катав Галия Мерц ул. Центральная, 49-1 Понедельник, 12:00–16:00
Аргаяш Миндигали Шафиков ул. Ленина, 1-6 Вторник, пятница, 10:00–14:00
Кыштым Юлия Лопатина ул. Ленина, 15, 2 эт. Понедельник, вторник, 17:00–19:00
Озерск Евгений Шишикин ул. Октябрьская, 7-308 Вторник, четверг, 14:00–17:00 

Касли Светлана Кайгородова ул. Ретнева, 6 Среда, пятница, 12:00–13:00

Кунашак Герс Гаттаров ул. Ленина, 82, 2 этаж Четверг, пятница, 10:00–12:00
Магнитогорск Эмилия Шеметова ул. Гагарина, 35-209 Понедельник, среда, четверг, 11:00–15:00

Вторник, 16:00–19:00


